



Centre Assomption
*de recherche et de développement
en entrepreneuriat*

Bilan annuel 2013-2014

Présenté au Sénat académique de l'Université de Moncton

Pauline Roy

Directrice

Le 27 juin 2014



Rapport annuel du Centre Assomption de recherche et de développement en entrepreneuriat.

Mise en contexte

L'année d'activités 2013 – 2014 du CARDE a été marquée par le départ de son directeur, Serge Langis, en septembre 2013. Le président du conseil d'administration du CARDE, le doyen de la Faculté d'administration de l'Université de Moncton, Gaston LeBlanc, appuyé par les membres du conseil d'administration, a assumé les responsabilités de recrutement et d'embauche pour le poste de direction. Madame Pauline Roy, consultante en affaires de la région de Moncton, a été nommée au poste de direction du CARDE en décembre 2013.

2013 – 2014 a donc été une année de transition au CARDE. Une année durant laquelle la nouvelle directrice a pris connaissance des réalisations antérieures du Centre, des partenaires et organismes clés associés au CARDE et année durant laquelle elle a pu réaliser quelques projets en collaborations avec ces partenaires.

1. Bilan

a) Objectifs fixés pour 2013-2014 et résultats obtenus.

Objectifs (2013-2014)

- La mise en place de nouveaux projets de développement de l'entrepreneuriat conçus et livrés en partenariat avec les autres organismes de soutien à la PME.
- Organisation d'une série d'activités incluant conférences, tables rondes et forum de réseautages lors de la semaine d'entrepreneuriat en automne 2013.
- Lancement de nouvelles initiatives dans le domaine de la recherche en entrepreneuriat et services aux PME suite à un exercice de consultation avec nos PME, professeurs de la Faculté d'administration et organismes de soutien aux entreprises.
- Continuer de livrer diverses activités associées avec la diffusion des connaissances en entrepreneuriat i.e. tables rondes, conférences midi, services de consultations aux PME, concours d'affaires, etc.

Résultats

1^{er} objectif

- Un programme d'appui au démarrage et développement d'entreprises est présentement en voie de développement au CARDE. Ce programme, appuyé par la Faculté d'administration de l'Université ainsi que le Bureau de soutien à l'innovation de l'Université de Moncton, amènera l'expertise des professeurs de la Faculté d'administration et des étudiants du MBA aux entrepreneurs



participants et permettra aux étudiants de se familiariser avec le processus de démarrage d'une entreprise réelle. La communauté d'affaires francophone du Nouveau-Brunswick sera aussi mise à contribution via le volet mentorat du programme et les possibilités d'investissement. Les réalisations attendues de ce programme incluent des projets prêts pour les investisseurs et des possibilités d'emploi pour les étudiants dans des entreprises en démarrage.

2^e objectif

- Le CARDE n'a pu contribuer pleinement à la semaine d'entrepreneuriat en 2013 vu la période de transition au niveau de la direction du Centre.

3^e objectif

- La direction du CARDE a initié plusieurs rencontres avec les parties prenantes du Centre – gestionnaires de PME, professeurs de la Faculté d'administration et organismes de soutien aux entreprises - afin d'évaluer les besoins courants de ceux-ci et l'intérêt d'appuyer activement certains projets potentiels. Suite à ces démarches, plusieurs initiatives sont présentement à l'étude dans le domaine de la recherche en entrepreneuriat et services aux PME. La mise en place de services aux femmes entrepreneures et le développement d'une banque de données d'études de cas d'entreprises d'ici en sont quelques exemples. La précision, puis la réalisation, de ces projets font parties du mandat de la direction du CARDE pour l'année à venir.

4^e objectif

- Des étudiants de l'Université de Moncton, avec l'appui du CARDE, ont participé encore une fois en automne 2013 à l'initiative « Ambassadeur entrepreneur » du centre d'innovation et d'entrepreneurship Pond-Deshpande à l'Université du Nouveau-Brunswick. Quatre étudiants de l'Université de Moncton furent sélectionnés pour ce programme de formation et mentorat en entrepreneurship, qui incluait une mission d'orientation et de réseautage auprès de la communauté d'affaires de Boston aux États-Unis en décembre 2013.
- En janvier 2014, le CARDE a participé et appuyé la Semaine de l'administration à l'Université de Moncton de diverses façons :
 - ✓ Conférence midi le 21 janvier – Raymond Hébert, partenaire fondateur de NuFocus, en collaboration avec le Club entrepreneur étudiant de l'Université;
 - ✓ Contribution - réalisation de la vidéo « Ancien de l'année » (Alain Bossé, président du Groupe Savoie) présentée dans le cadre du Banquet de la Faculté d'administration;
 - ✓ Participation - 45e Banquet annuel de la Faculté d'administration.



- En février 2014, l'organisme 21 inc. a présenté l'événement « Dialogue – Prenez position N-B » sur le campus universitaire de Moncton. Organisé en collaboration avec le CARDE, Entreprise Grand Moncton et le Club entrepreneur étudiant de l'Université de Moncton, la rencontre avait pour thème : *Dialogue sur l'importance de notre capital humain*. Les invités de marque étaient André Vincent, président-directeur général d'Assomption Vie et membre du conseil d'administration du CARDE ainsi que Susan Holt du Conseil d'entreprises du Nouveau-Brunswick.
- Le CARDE a organisé une conférence midi le 2 avril en collaboration avec le Club entrepreneur étudiant de l'Université. Le conférencier de marque était Francis McGuire, président-directeur général de *Major Drilling Group International* et entrepreneur de l'année selon *Progress Magazine*.
- En avril, le CARDE a par ailleurs participé à la Journée des affaires du campus de Shippagan de l'Université de Moncton ainsi qu'appuyer financièrement cet événement.

Autres activités

- La directrice du CARDE rencontra en mai 2014 le professeur associé de la Faculté d'administration de l'Université de Sherbrooke, Gilles St-Pierre, et Riadh Bouzaouache, diplômé de la Faculté d'administration de l'Université de Moncton, Enseignant Universitaire à HEC-Sousse-Tunisie et Expert International Senior en Éducation Entrepreneuriale. Ils sont responsables de l'École internationale des jeunes entrepreneurs (ÉIJE) au Maghreb. La rencontre permit d'entamer l'étude d'un partenariat possible avec le CARDE, ce qui permettrait à des étudiants de l'Université de Moncton et/ou de jeunes entrepreneurs francophones de la province de participer à l'ÉIJE en Tunisie.

b) Mandat du CARDE

- Recherche et développement en entrepreneuriat.
- Insertion dans le milieu d'affaires.
- Diffusion des connaissances.
- Partenariats régionaux, nationaux et internationaux.

c) Ressources humaines et infrastructures du CARDE

- Diriger par une directrice générale.
- Appuyer par un bureau de direction formé de représentants de la communauté d'affaires, du doyen de la Faculté d'administration, du vice-recteur à l'administration et aux ressources humaines, de représentants d'Assomption Vie, de représentants du corps professoral, d'étudiants de la Faculté d'administration et de la directrice générale du CARDE.

- Situé au local 105 de la Faculté d'administration avec un soutien administratif de provenance du secrétariat de la Faculté d'administration.

d) Financement

Le CARDE est financé par un fonds de fiducie en provenance de l'Assomption Vie. Son budget d'opération pour 2013-2014 était de l'ordre de 39 000\$.

2. Perspective d'avenir

Le CARDE prévoit maintenir ses efforts de réseautage et de collaboration avec la communauté d'affaires acadienne du Nouveau-Brunswick. Son rôle d'agent facilitateur en ce qui a trait de l'échange de connaissances et d'expertises de la part de notre communauté universitaire avec nos entrepreneurs demeure une priorité de première ligne.

Le défi d'un financement plus adéquat pour le CARDE continue de limiter la portée potentielle du Centre. Le bureau de direction a entamé certaines démarches afin de résoudre ce problème, soit par l'identification de sources additionnelles de financement, soit par la mise en place de partenariats stratégiques, ce qui permettra au CARDE de proposer une gamme de programmes et services pertinents à ses clientèles cibles.

Voici quelques exemples de projets portants et de partenariats stratégiques qui se dessinent déjà pour l'année 2014 – 2015 :

- Le programme d'appui au démarrage et développement d'entreprises présentement en voie de développement au CARDE qui amène à la table la Faculté d'administration, les étudiants du MBA de l'Université et la communauté d'affaires acadienne du Nouveau-Brunswick.
- Le CARDE, en collaboration avec le Conseil économique du Nouveau-Brunswick et plusieurs autres partenaires, organise présentement un forum sur l'entrepreneuriat pour les jeunes francophones de la province, prévu en octobre 2014. Dans le cadre de ce forum, *Éveil PME*, le CARDE prévoit organiser des retrouvailles des anciens participants au projet "Jeunes entrepreneurs francophones des Provinces atlantiques" (JEFPA) qui date des années 1998 à 2005, projet dirigé par le CARDE à l'époque.
- La mise en place de services adaptés aux femmes entrepreneures.
- Le développement d'une banque de données d'études de cas d'entreprises d'ici, qui sera accessible aux professeurs de la Faculté ainsi qu'aux autres organismes de soutien à l'entreprise.



La précision, puis la réalisation, de ces projets font parties du mandat de la direction du CARDE pour l'année à venir.

3. Objectifs pour 2014-2015

- Poursuite de la mise en place de projets de développement de l'entrepreneuriat conçus et livrés en partenariat avec les autres organisations de soutien à la PME.
- Visibilité accrue du CARDE grâce à des activités de réseautage continue et la mise à jour des outils de communication du Centre, dont le site Web.
- Organisation d'une série d'activités incluant conférences midi, tables rondes et forum de réseautages lors de la semaine d'entrepreneuriat en octobre 2014.
- Continuer de livrer diverses activités associées avec la diffusion de connaissances en entrepreneuriat telles que tables rondes, conférences midi et services de consultations auprès de nos PME tout en identifiant de nouveaux projets contribuant à l'atteinte de cet objectif.

Date

27 juin 2014

Signature



